



Evento público y de aprendizaje de América del Sur

Resumen Ejecutivo

Como parte de objetivo global del programa *Obra* de mejorar la educación y las posibilidades laborales de los jóvenes en riesgo de toda la región, tuvo lugar un evento público y de aprendizaje en Lima, Perú, del 17 al 19 de noviembre de 2010. Esta conferencia de tres días fue patrocinada y organizada por la *International Youth Foundation* (IYF), el Centro de Información y Educación para la Prevención del Abuso de Drogas (CEDRO) y la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID). El día 17 de noviembre más de cien organizaciones pertenecientes a más de doce países – incluidas 32 organizaciones socias y más de 30 líderes jóvenes – se reunieron con altas autoridades de Perú y Estados Unidos para exponer los retos que enfrenta la gente joven, celebrar el progreso alcanzado hasta la fecha con la creación de tres alianzas de *Obra* y para comprometerse nuevamente, como grupo, a crear oportunidades reales y tangibles para los jóvenes en riesgo.

Durante los días 18 y 19 de noviembre, más de 90 representantes – socios de *Obra*, líderes jóvenes, líderes cívicos y empresariales, funcionarios de USAID, de CEDRO, funcionarios y altos directivos de la IYF, así como los invitados especiales – se reunieron para analizar la dinámica de la juventud latinoamericana y del Caribe. Juntos, y recoger lecciones a través de la presentación de programas que tuvieron éxito en la reproducción y escalamiento de buenas prácticas y en la promoción de mejores programas y políticas públicas. También exploraron la formación de alianzas y las enseñanzas obtenidas a través de alianzas multisectoriales que tuvieron impacto, lograron un mayor entendimiento de las *buenas prácticas y prácticas prometedoras* y trabajaron para fortalecer las Alianzas de *Obra*.

Obra es una iniciativa del gobierno estadounidense que responde al llamado del Presidente Obama en ocasión de la Cumbre de las Américas de 2009, con el objetivo de crear y fortalecer alianzas multisectoriales para desarrollar las habilidades laborales y otras oportunidades para jóvenes vulnerables. Esta fue la tercera conferencia regional de *Obra*, precedida por encuentros similares en Jamaica, en abril de 2010 y en Guatemala en julio del mismo año.

Los tres eventos de *Obra* fueron cruciales para crear y fortalecer las alianzas de *Obra* en el Caribe, América Central y América del Sur, por abordar los importantes temas que enfrenta la gente joven en toda la región. Más de 50 socios, que trabajan actualmente en las tres alianzas de *Obra*, formularon iniciativas conjuntas para influir de manera clave en temas importantes como por ejemplo la baja prioridad de los jóvenes en la política nacional, además de impulsar la creación de proyectos innovadores que capaciten directamente a los jóvenes en riesgo para obtener empleos con posibilidades en el mercado laboral, y en habilidades empresariales. Las organizaciones de la sociedad civil que tradicionalmente han atendido las necesidades de los jóvenes están aprendiendo a trabajar más eficientemente con los actores de los sectores público y privado. Los socios del sector empresarial también están participando más intensamente en la capacitación y desarrollo de los jóvenes y ampliando el intercambio de lecciones aprendidas como resultado de las

actividades de *Obra*. Además, los organismos del sector público están estableciendo contactos a nivel institucional para aumentar el impacto de la amplia gama de programas y servicios existentes. A través de estos eventos y encuentros posteriores de *Obra*, se fortaleció el diálogo, se identificaron y movilizaron recursos, se está logrando la participación de los jóvenes, se están visibilizando a los jóvenes (a través de videos) y están recibiendo capacitación de formas nuevas e inspiradoras.

Profundizar la conversación: crear basándose en lecciones aprendidas

Este informe fue realizado para que los líderes políticos, las organizaciones no gubernamentales, los funcionarios gubernamentales, los dirigentes empresariales y los propios jóvenes estén informados sobre las actividades y logros de *Obra*. Por lo tanto, hemos tratado de recoger tanto las palabras como el espíritu de los debates y de los conocimientos adquiridos durante los temas planteados en la conferencia. Es de esperar que este informe del evento en Lima, así como los demás informes sobre los temas tratados en los eventos de Jamaica y Guatemala, contribuyan al conjunto cada vez mayor de conocimientos sobre los desafíos que enfrentan los jóvenes en toda la región de América Latina y el Caribe; y que, a medida que trabajemos juntos para responder a esas necesidades, el impacto producido se intensifique.

Uno de los componentes más importantes del programa *Obra* es el intercambio de mejores prácticas. En este sentido, cabe destacar que *Obra* está identificando y documentando “mejores prácticas y prácticas prometedoras” que hayan tenido influencia en los jóvenes, basándose en el concurso del Banco Interamericano de Desarrollo realizado en 2009 dirigido a ocho aspectos del desarrollo de la juventud, tal como se destacó en la conferencia en Lima. A raíz de la labor de *Obra*, se ha documentado, hasta la fecha, más de una docena de prácticas que se publicarán en el sitio web de *Obra* en enero de 2011.

Aspectos más destacados de la conferencia

Evento Público

Las palabras de apertura pronunciadas por la **Primera Dama de Perú, señora Pilar Nores** y por el **Viceministro de Educación Raúl Díaz**, subrayaron la necesidad de continuar luchando por un enfoque de mayor colaboración entre todos los sectores para el desarrollo de la juventud: sociedad civil, empresas, gobierno, mundo académico, medios de comunicación, así como con los propios jóvenes. El mundo se enfrenta actualmente al mayor número de jóvenes de la historia y el masivo contingente juvenil presenta tanto oportunidades de desarrollo económico como de un positivo cambio social. Para poder aprovechar esa oportunidad, es imprescindible crear basándose en iniciativas de gran impacto en educación, empleo, capacidad empresarial, creación de liderazgo y en la creación de aptitudes de manera integral, mediante alianzas institucionales. “*Obra* es un programa que trasciende el modo de asistencia tradicional, y fortalece aquellas alianzas que presten apoyo a largo plazo y de manera sostenible”, observó el señor **Bruce Williamson, Ministro Consejero de la Embajada de Estados Unidos en Perú**.

En un animado grupo de debate se trató el tema del papel de cada sector en relación al desarrollo de la juventud. Los panelistas discutieron sobre la forma más eficaz de trabajar en conjunto para ofrecer mayores oportunidades a los jóvenes en riesgo. Se acordó que todos los sectores deben concentrarse en la educación, dado que es la base de la competitividad, del buen gobierno, de la responsabilidad ciudadana y de la prosperidad social. Todos los sectores deben entender su papel apropiado; por ejemplo, el gobierno (para atender las necesidades de los ciudadanos), la sociedad civil (innovación, papeles complementarios al estado) y la asistencia internacional (promoción, facilitación). Se triunfa cuando se tienen objetivos comunes, se entabla un diálogo fluido y se crean sinergias positivas. Los jóvenes juegan un papel fundamental, escuchando las experiencias de los demás, utilizando su abundante creatividad y energía y compartiendo su esperanza contagiosa de un futuro mejor.



Conferencia de aprendizaje

El famoso economista y **Presidente del Instituto de Libertad y Democracia, Hernando de Soto**, marcó las pautas que deben imperar en una sociedad que puede ofrecer a los jóvenes los cimientos para un buen futuro. “Los recursos no faltan; en realidad necesitamos leyes y estructuras: organizativas, judiciales y educativas que hagan más efectiva la inversión en la juventud.” Un panel de mujeres jóvenes muy inspiradoras contribuyó también a que se comprendiera mejor la dinámica de los jóvenes, recalmando que es fundamental contar con una perspectiva intergeneracional sensible con respecto al género. Destacaron los desafíos a los que se enfrentan las jóvenes al convertirse en profesionales y líderes, a la vez que siguen enfrentándose a los estereotipos tradicionales de la mujer y a los roles establecidos en función del sexo. Los paneles y grupos de trabajo posteriores exploraron el tema de formación de alianzas, determinación de buenas prácticas, logro de mayor escala, así como de una labor de promoción y defensa.

La formación de alianzas comienza con una visión común de las instituciones así como con un fuerte compromiso de los socios para lograr una serie de objetivos específicos. Con metas, procedimientos y métodos claros para la resolución de diferencias, las alianzas pueden avanzar con una sola voz. Estos principios fueron identificados por la IYF en su presentación sobre experiencias en formación de alianzas en todo el mundo, así como por una alianza local formada por EnseñaPerú, el gobierno de Arequipa, Interbank y la Universidad Peruana Cayetano Heredia.

Los participantes escucharon el relato de cuatro experiencias exitosas de “escalamiento” y de promoción y defensa del Centro de Servicios para la Capacitación Laboral y el Desarrollo (CAPLAB)/Perú, de Reto Rural/Ecuador, del programa Escuelas Abiertas/Guatemala y del programa *entra21* de la IYF, y tomaron nota del compendio de lecciones que generaron dichas experiencias. Las lecciones incluyeron: tener en cuenta el aspecto de escalamiento desde el comienzo en las iniciativas piloto para garantizar que sólo se lleven adelante las estrategias con mayor potencial, representar gráficamente a los actores y lograr apoyo político, y promover el desarrollo técnico compartido y la responsabilidad compartida. A través de la notoriedad, de los testimonios de los participantes, la presencia de autoridades, el diálogo claro y el aprendizaje mutuo se puede crear un ambiente de legitimidad e infundir la noción de que es necesario avanzar actuando de manera diferente y más efectivamente llevando las iniciativas a mayor escala.

Por último, con tantos jóvenes que terminan (y abandonan) los estudios y que ingresarán al mercado laboral en los próximos años, se hace crítico – ahora más que nunca – trabajar juntos en forma eficaz para educar y capacitar a los jóvenes. La posibilidad de crecimiento es enorme y son cuantiosos los riesgos que se corren si perdemos esta oportunidad única; es mucho lo que está en juego. Sin embargo, si sabemos exactamente “lo que da resultado”, intensificamos y mejoramos la colaboración entre los sectores, aplicamos claras estrategias educativas y de capacitación juvenil, y logramos llevar las iniciativas a mayor escala, está a nuestro alcance desarrollar plenamente el potencial de la juventud. Los socios de *Obra* están deseosos por contribuir de forma significativa a esta labor.